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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。請問部長看到簡報上的數字，

你知道本席在說什麼嗎？ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。我曉得，有關於…… 

 

黃委員國昌：500 萬元乘以 13%，1 年有 65 萬元，換算 1 個月 5 萬 

4,000 多元，請部長告訴大家這個數字代表什麼。 

 

許部長虞哲：這是一個牽涉到整體，不只是公營事業…… 

 

黃委員國昌：你先跟大家講這個數字是代表什麼。 

 

許部長虞哲：對於公司來講是一個營運費用，但也是一個負擔。 

 

黃委員國昌：這是財政部所屬的國營行庫退休人員優惠存款，現在可以存 500 

萬元，每年的利率是 13%，一年光利息有 65 萬元，一個月 5 萬 4,000 多

元，部長知不知道現在一年的平均薪資是多少錢？ 

 

許部長虞哲：剛開始時大概 2 到 3 萬元。 

 

黃委員國昌：你覺得退休國營行庫人員領這麼高的優存利息合理嗎？ 

 

許部長虞哲：這部分要併年金改革一起改革，不只是公營事業退休金的問題，

是整個的…… 

 

黃委員國昌：你說要併年金改革，但現在發這個優存利率的法律依據是什麼？

本席遍查卻找不到任何法律、行政命令，甚至找不到任何的要點跟辦法，到底

現在發這筆錢的法律依據是什麼？ 



 

許部長虞哲：應該是我們的行政規則吧！ 

 

黃委員國昌：沒關係，請署長在下面準備，剛剛部長說是行政規則，請馬上去

找出行政規則的名稱，待會本席再回來看是否有疏漏。前財政部部長在立法院

也報告過，他承認了幾件事情，第一、國營銀行的優惠存款不是法律規定保障

的權益，第二、公營行庫沿用 1989 年的 13%為員工儲蓄存款利率至今，部

長知道 1989 年當時一年期的定期利率大概有多少？ 

 

許部長虞哲：那時候大概沒那麼高吧！ 

 

黃委員國昌：本席是說一般任何社會大眾到銀行去存一年期的定存利率有多

少？ 

 

許部長虞哲：詳細數字我沒概念，當然是不會這麼高。 

 

黃委員國昌：大概就是 9%到 10%。1989 年當時優存利率 13%就是以 10%

再加 3%，所以在 2008 年進行改革後，一定日期以後進入銀行的人員或是看

年資，就是提供三年期的定期存款利率加上 3%的優存。但任何的補貼都要有

理性的基礎，當初是 10%再加 3%變成現在的 13%。部長，現在的利率有多

少？ 

 

許部長虞哲：2%到 3%而已。 

 

黃委員國昌：本席先不談年金改革，如果說要討論過去既得權益的尊重保護，

當時給他們的尊重保護就是補貼 3%，但為何 13%一直沿用到今天？沒有任何

的法律依據呀！若按照財政部內部規則可調整的話，遲遲不調的理由為何？慷

納稅人之慨嗎？前朝政府大張旗鼓說要改革，結果搞了半天，2008 年才將 

600 萬微調成 500 萬。部長，這是真的改革嗎？ 

 

許部長虞哲：針對這部分，社會各界有不同的意見，因此我們會併年金改革一

併…… 

 

黃委員國昌：部長到目前為止都在講空話，如果這部分是有法律授權依據，到



年金改革時再來討論，本席沒意見。但現在國銀行庫 13%優存的法律依據為

何？完全就是內部發的函令所做的決定。從歷史的角度來看，當初的利率是簡

報上畫紅圈的地方，本席了解補貼 13%有其歷史背景和脈絡，而當時利率還是

很高，三年期或一年期的定期利率有將近 10%的水準，但現在已經跌到快沒有

了竟還補貼 13%，本席請問臺銀和土銀董事長，你們送預算書到立法院時，針

對優存利息只有寫出一大筆錢的數字，裡面在職人員和退休人員各是多少？除

了國營行庫外，為配合國家政策性補貼，有關退休軍公教的支出是多少？連細

目都沒有，你是要立委閉眼睛審預算嗎？兩位能否承諾明天審預算前把細目交

出來？ 

 

主席：請臺銀金控呂董事長說明。 

 

呂董事長桔誠：上面的 90 億 7,789 萬元不是給行員的，這是屬於 18%優

惠…… 

 

黃委員國昌：給行員的寫在哪裡？還是不管給行員或軍公教 18%是全部混在一

起？ 

 

呂董事長桔誠：我們另外再提供資料。 

 

黃委員國昌：本席要先建立一個原則。兩位董事長可否承諾我，未來送來立法

院的預算書不可以這樣子，這麼粗的項目混在裡面，你們自己是經營銀行的，

帳目的項目要很清楚，我相信這是基本的吧？你們把全部的項目混在一起丟在

裡面是要隱藏什麼，還是要掩蓋什麼嗎？這些細目，在我的資料裡面提到的優

存超額的細目，每一項到底支出在哪裡？明天審查預算以前，細目能不能交出

來？兩位董事長是否可以承諾？ 

 

呂董事長桔誠：沒問題。 

 

黃委員國昌：我繼續帶部長往下看，從今天要審查的銀行預算書中，我看不到

細目，反而要去找其他來源的資料，才看得到裡面稍微比較細的數目。這個是

我們年金改革委員會裡面所揭露的數字，部長是否發現在 2016 年時，有關利

息的部分，台灣金控支出給退休員工的金額是 17 億元，在職的部分是 4 億

元；土地銀行支出給退休員工的是 8.8 億元，在職的部分是 2.6 億元。國營



銀行為了招募優秀的員工，把優存利息當作整個薪資其中的一個 package，我

沒意見，因為我們也希望國營銀行能夠招募到好的員工進來國營銀行跟大家一

起努力，在國營銀行幫國家，不論是執行政策面，還是創造盈餘。你們要把在

職員工的優存利息當成是薪資結構跟條件的一部分，我沒有意見，但是在退休

的部分，現在吃得比在職的還要多那麼多，今年（2016 年）退休的部分，光

是台灣金控、土銀跟輸出入銀行，還沒有加上中央銀行，就已經吃掉國庫 26 

億元了！ 

 

部長說要等到年金改革，我們再一起談，但是部長說的這種話，我聽起來

像是空話，你們具體的方案在哪裡？沒有法源依據的這個東西，如果你們要調

整，現在就可以調整了，為什麼不調整？部長說要考慮過去歷史種種的脈絡，

這個歷史的脈絡，剛才我也跟部長解釋得很清楚，當初的補貼只有 3%，但是

你們現在是在慷納稅人之慨，扎扎實實的補貼 13%，而這個完全的依據就是落

在財政部手上，財政部在沒有任何法律授權的情況下，自己要用任何的函釋去

創造 13%的依據，所謂「解鈴還需繫鈴人」，現在繫鈴人就在你身上。針對這

個部分，改革的動作真的沒有辦法快一點，還要推給年金改革嗎？ 

 

許部長虞哲：當初這個案子是報到行政院核定的，所以針對這部分，因為年金

改革事實上已經箭在弦上…… 

 

黃委員國昌：沒關係，我簡單問你一句話，這個部分的改革跟年金改革是同步

進行，還是比年金改革更晚？ 

 

許部長虞哲：他們一核定之後，我們馬上進行。 

 

黃委員國昌：你們為什麼等他們核定之後才要進行？因為我從報紙上看到，你

說要等年金改革完成以後，財政部才要著手開始進行這方面的改革。其實按照

我的看法，如果要改革，你們現在就可以做了，沒有任何法律上的障礙。你們

要推給年金改革，最起碼你們的步調要跟年金改革的步調一致啊！ 

 

許部長虞哲：對，我想我們可以試著同時進行，他們在改革的過程之中，我們

會看看他們怎麼改革，我們也來配合。 

 

黃委員國昌：沒有關係，本席發言的時間已經到了，我想明天審預算的時候，



這個部分還可以再進一步討論，但是我希望部長身為新政府的財政部長，而年

金改革又是新政府號召的所有改革當中的重中之重，這個改革到底是玩真的還

是玩假的，或者是雷聲大雨點小？連這個財政部手上控制的函釋，馬上就可以

解決的改革，你們現在還在那邊推！部長，最晚、最晚，跟年金改革一起的規

劃，你們必須要同步進行。 

 

許部長虞哲：好，我們朝這個方向來做。 


